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几乎所有认识孙宇晨的人都觉
得，他考入北大是个奇迹。

大一时，他在《萌芽》杂志写下
《一道论证题》，试图向人们证明“高
中可以用一年的时间弥补任何的遗
憾，只要你下定了决心”。他在文末
留下自己的通信地址，邀请中学生和
他一道证明这道题目。文章发表后
两年多里，他收到了接近 1 万封信
件。

而如今，他即将以北大历史系总
分排名第一的成绩结束 4 年的本科
学业。

沉浸于文学世界不可自拔
成绩在全班稳居倒数前十
整个中学阶段，孙宇晨从来都不

是老师和同学们眼中的“好学生”。
初中时他就读于一所寄宿制学校，他
对 3年初中生活的记忆，大多与网游
有关。中考前他突然“觉醒”，用功了
半年，跌跌撞撞地考入了惠州一中。

进入高中后，他对网游的热情骤
减，因为他发现了新的兴趣点——小
说。受在大学中文系任教的父亲影
响，他接触了王小波的作品，并因此
开始疯狂阅读各类小说。除了班主
任的英语课不方便逃课外，其他大部
分时间他都在图书馆看小说。全班
48 个人，他的成绩“稳居倒数前十”，
老师们对他的期望是“保惠大（惠州
大学）、冲汕大（汕头大学）”。

那时的孙宇晨认为，应试教育和
文学理想是对立的，在他看来，接受

“全面平庸”的应试教育近乎“奇耻大
辱”。他因此并不在乎考试成绩，即
使全科挂红灯也无所谓。

必须纵身跳入应试教育的河水中
尽管也许会将棱角冲刷干净

带着二三十分的数学、物理成
绩，孙宇晨在高二时不得不选择转为

文科生。此时的他发现自己已不再
像高一时那样不带任何功利性地“为
了看书而看书”，而已经开始渴望得
到别人的承认。

带着极高的期望，他先后报名参
加了第八届新概念作文大赛和北京
大学的自主招生考试，结果却黯然落
选。这对他产生了极大的打击，他开
始意识到“自己必须纵身跳入应试教
育的河水中，尽管它也许会将我这块
石头的棱角冲刷干净”。

他为自己定下五项要求：第一是
把所有与应试无关的书全部搬回家，
只留下一本胡适的晚年谈话录；第二
是绝对不进图书馆，所有课程一堂都
不能缺；第三是收起对老师的爱憎，
以获得应试的知识为目的；第四是保
证晚自修的时间，３小时积极进行应
试训练；第五是制订每天的计划，并
严格完成。

带着 450 分左右的模拟考试成
绩和上述五项对自己的要求，孙宇晨
进入了高三。他给自己偷偷定下冲
刺目标：中山大学，“极限的非分之
想”，则是中国人民大学，王小波的母
校。

一年时间成功完成
从三本到北大的冲刺

孙宇晨执行五项要求的初始阶
段，成效并不明显。但他觉得自己已
经没有选择，在他看来，到了高三的
冲刺期，方法已经是次要的，最关键
的是态度和坚持。

渐渐地，他的成绩逼近了 600
分，但增长势头也就此放缓。他意识
到，自己陷入了瓶颈期。在广东省，
600分左右的高考成绩将意味着他很
有可能无法考上重点大学。

而就在此时，他获得了第九届新
概念作文大赛的复试资格，当时距离

高考还有６个月。
老师和父母都劝他不要去上海

参加复试，但孙宇晨觉得自己“理想
主义开始重新萌动”，抛下所有顾虑，
前往上海参加复试。

事实证明，他作出了正确的选
择。他顺利拿到一等奖，随后的高校
见面会上，北京大学中文系教授程郁
缀和招生办公室主任刘明利看中了
他身上的理想主义，给予了他参加北
大自主招生的资格，可在高考时于录
取分数线下 20 分录取。而这意味
着，若想考入北大，他还需要在剩下
的５个月内将成绩再提高50分。

此后令他感到神奇的是，他此前
最头疼的英语，从参加完“新概念”后
的第一次考试起就彻底冲破了瓶颈
——此前他的英语成绩从未上过100
分，而自那次考试起，就从未下过110
分。而其他科目的成绩，也都在稳步
提升。

他后来如此解释这种“完完全全
的飞跃”：每个人的潜能其实往往是
被过低的自我预期所压抑，而过低的
自我预期则源于外在制度压迫。

在他前进的脚步中，高考如期而
至。他最终考出语文 115 分、数学
132分、英语130分、综合146分、历史
127分、总分 650分的出色成绩，成功
完成了从三本向北大的冲刺。

在北大相对更加宽松自由的学
习环境中，他如鱼得水。他先习中
文，后学历史，成绩稳居历史系第
一。他担任北大西学社社长，代表北
大赴荷兰海牙参加世界模拟联合国
大会，还曾获演讲十佳称号。

在那篇引来近万封回信的《一道
论证题》的结尾，他如此写道：“我相
信自己的才华从来没有被应试教育
的河水冲刷殆尽，而是我真正成功地
挑战了应试教育。最后，我仅仅有两
点希望：一是希望有理想的人不要向
现实低头；二是希望大家一起帮我做
这道题目，我希望它在你们每个人身
上都成立。”

摘自《中国青年报》

成绩倒数怎样考上北大

现在人们谈成功多言秘诀，其实
成功的基础是你要花更多枯燥的时
间将某种能力或技艺进行堆积。有
统计说，像钢琴这样的职业要一万小
时的训练、十年以上的磨炼才能成为
钢琴家，还要加上素质、机遇，等等。

如果你的积累差不多了，也许可
以考虑一些秘诀。我发现不同行业
的大师，最后成功的推力都是反正常

思维的，或者说是深入到某种能力的
深层，触及到了真谛。网球大师费德
勒，在高手如林的世界网坛称霸多
年，靠的是比人快半拍的反应，他与
对手出球的时间几乎同步，而不是在
对方球打出来才开始移动。

钢琴大师霍洛维兹，拥有出神入
化的钢琴演奏技巧，他却说成就不在
手上，而在于经常为人忽视的足底。

他仅有的一部著作，就是关于钢琴踏
板的使用。

高尔夫大师“金熊”尼克劳斯，在
别人都拼命研究腰部、手臂的节奏
时，他的观点却是“高尔夫是两脚之
间的运动”，将击球的秘密指向脚下。

所以，让我们不辞辛苦地向前
走，去寻找与常人拧着的想法，比如
人家都关心手的时候你应该关注脚。

当然，真正的见地来自于内心，
或者内心与外部思想的灵感碰撞。
需要注意的是，大师们的建议来自他
们自身的基础和体验，是达到一定境
界之后的捷径。

摘自《青年文摘》

服务于政府的工作人员的称
谓，在不同的国家差别很大。我们
以前叫“干部”，后来称之为“公务
员”。在我看来，“公务员”这个称呼
比“干部”亲民多了。同样是服务于
政府的工作人员，在美国叫“政府雇
员”，称谓与企业雇员一样。不能不
说，英语的词汇还是贫乏，体现不出
对政府工作人员足够的尊重。难怪
有调查说，美国的很多大学生不愿
应聘做政府雇员呢。

美国大学生不愿应聘做政府雇
员，当然不仅是称谓上的“面子”问
题，主要还是“里子”有些薄：美国法
律规定，政府雇员的工资以企业雇
员为参照，政府雇员的工资跟着老

百姓的工资上涨，老百姓的工资涨
了以后政府雇员才能涨，且工资涨
幅必须低于老百姓的工资涨幅。这
就造成了很多政府雇员的薪水低于
全国平均水平。

美国政府雇员受到的种种“不
公”，主要是美国《联邦雇员可比性
工资法案》造成的。该法案规定：在
同一地区，一定要不打折扣地体现
同工同酬；在同一地区，工资等级差
别取决于岗位性质和工作表现；联
邦政府雇员必须与同一地区私营企
业同等工作性质的职工工资标准一
致；必须彻底消除联邦政府任何雇
员与私营企业职工工资不平等的现
象。

美 国 人
用 了 什 么 办
法，让政府雇
员 不 能 要 求
提高工资呢？

美 国 的
法律说了，政府雇员的工资由议会
根据法律确定，然后去市场上招聘，
你要是应聘政府雇员，就代表你同
意这个工资标准。你做了政府雇员
以后，可以提议涨工资，但这要有两
个前提：第一，你所服务的地区，其
他人的工资都提高了，你当然可以
要求水涨船高；第二，即使你是议
员，你们通过了给政府雇员涨工资
的议案，也要等下一届才能兑现
——自己不能给自己涨工资！下一
届你能不能当选还不一定呢。

这样的规定，逼着政府雇员们
做好服务，只有老百姓的工资提高
了，政府雇员的工资才能提高。

摘自《青年参考》

位于奥斯陆峡湾边，用白色大
理石和闪烁的玻璃幕墙组成的建筑
物是该市新建的令人赞叹不已的歌
剧院，时常高朋满座。

几年前，这里还分布着造船厂、
木材加工厂。如今，这里是造价高
达 6.7 亿美元的地标性建筑物的演
出大厅。

其实，歌剧院只是正在奥斯陆
和挪威其他地方兴建的诸多耗资
不菲的建筑项目中的一个。这些
项目包括中央火车站、国际学校、
图书馆……

挪威的确是一个谜。这个在30
年前还被列为“相对贫困”的国家，
怎么就成了世界上生活水准最高的
国家之一了？

“挪威人的成功全凭石油吗？”
经济学家喃喃自语。这个国家只有
480万人口，却是世界上第六大石油
出口国，排在科威特和伊朗之后。

“挪威的状况得益于好运和优
秀的管理。”国家石油公司的开拓者
阿尔沃·约翰森解释道。

1969 年 9 月的一天夜晚，在位
于北海岸外 300 公里的油田钻井平
台上，一位经理向上司报告：“你醒
了吗？我在北海上发现了石油，到
处都是！”

挪威人从其他民族的教训中，
学会了怎样不去滥用意外之财。荷
兰人将他们的天然气收入用于社会
福利计划，没有考虑多储备一些，结
果引起通货膨胀；丹麦人将他们未

来在沿海寻找石油的勘探权，转让
给当地的一家私人公司。而挪威人
认为，如果在北海能发现大量的石
油，那将是“大家庭的未来”，所有的
挪威人都应当受益。

最初，挪威议会就决定不将石
油收入列进国家财政计划之中，而
是放入一个主权财富基金中进行股
票和债券投资，以衍生出更多的收
入，该基金只有通过授权才可动用。

随着油井愈打愈多，能源价格
飙升，该基金的收益大幅提高。到
2009年年底，它已价值4150亿美元，
每个季度的收益达到520亿美元。

挪威政府将这些钱用在了教
育、医疗卫生和儿童抚养的免费服
务上。

“在任何时候，你所获取的轻易
之财都要小心地去使用，要想到与未
来的一代分享这笔财富。”约翰森说。

挪威的富裕之谜终于解开了。
摘自《周末》

美国大学生为啥不愿当“公务员”
凯 普

挪威富裕之谜
刘旭东

她站在三米跳台上，恐慌写满
了脸。尽管老师和同学不断地鼓励
她，她还是害怕得泪水流了出来。

她的腿抖得非常厉害，她看着
跳台，后退了一小步，又前进了一大
步。她的泪从闭着的眼里流出，还
挂在腮边，但是，身体却已经飞下跳
台。

从水里出来，小伙伴问她是怎
样战胜胆怯的。这时，她还没有从
恐惧中完全挣脱出来。她颤抖地
说：“爸爸说过，遇到困难的时候闭
着眼睛也要往前迈一步。”

闭着眼睛，再往前迈一步。这
成为了她的一个信念。正因为此，
她在学业上进步很快，尤其是在科
学方面显露出不同凡响的能力与才
华，她两次参加华约国家奥林匹克
数学竞赛。她的数学老师曾这样评
价：“我从来没有在数学班上见过她
这样的女孩，她真的很少见——逻
辑性强、分析能力强，注意力非常集
中。”32 岁时，她获得了物理学博士
学位。

与此同时，她开始了另外出色
的一面，那就是对政治的极端关心

与关注，以及由此所延伸出来的属
于她的政治辉煌。

她就是安格拉·默克尔——德
国历史上第一位女性总理，最年轻
的总理。当有记者问她，为何能坚
持到最后，并取得胜利时，默克尔笑
了，她说，我要好好地感谢我的父
亲，因为他在我面对困难的时候都
会重复这样一句话：“当你在烦恼事
情没有什么进展时，请不要停下你
也许发抖的双脚，请你再往前迈一
步，只要一步。”

再往前迈一步，很多情况下可
以让我们走出困境，感觉到柳暗花
明又一村的成功。在遇到困难的时
候，要时刻告诫自己：要勇敢地再往
前迈一步。

摘自《桂林晚报》

齐白石老人画的蜻蜓较照相更
为细微，蜻蜓的翅膀画得很透明，有
一触即掉的质感，翅膀上脉络历历可
辨，跟拓印的实物一样。蜻蜓的身
躯、眼睛乃至足都非常清晰，真是不
可思议。

白石老人的儿子齐良末说：“我
父亲对草虫情有独钟。他曾对我说：

‘别小看这雕虫小技，它能名扬天下，
求画者皆以草虫苦我。’父亲为什么
这么说，是因为当时他的工笔草虫已
征服了北京画坛，当然也是他‘红花
墨叶’改革成就的一部分。父亲年轻
时多以工笔草虫与写意补景。我见
过父亲做成的草虫标本，他对我说，

年轻时，他经常到野外观察草虫。父
亲画的草虫，结构精准，粗中有细，静
中有动，极为传神。父亲在工笔画技
法上的许多创新与运用，是一般人难
以做到的。”

画工笔草虫很费眼力。然而，白
石老人八九十岁以后的画上，却也常
见工笔草虫，这又是怎么回事呢？齐
良末解开了这个谜底：“父亲 70 岁
后，多用写意法画草虫。为防止年老
眼花不能画了，他在 60 岁左右就专
画了一批工笔草虫，以待后来补景
用。我父亲是 1957 年去世的。事
后，我们整理爸爸的遗物时，发现他
箱子里还有两大卷宣纸，展开一看，

每张纸上除有一两只草虫外，全是空
白。那时我才明白，是父亲趁早年眼
色好画下来搁在那里，待年老眼花不
够用时，在草虫纸上补画用。”

白石老人的干女儿、评剧大师新
凤霞的一段回忆，也印证了齐良末的
说法：老人又从柜子里取出一卷画，
大幅的白纸，每张上面却只画一两只
小小的草虫，蜻蜓、蝴蝶、蜜蜂、知了
……他让我挑选，我就拿了最上面的
一张知了，老人把纸铺在画案上，提
笔画了一幅秋天的枫树，这只秋蝉就
趴在枫树枝上，配上红色的枫叶，真
是一幅好画。老人在画上题了两行
字，是：“祖光凤霞儿女同宝壬辰七月
五日拜见九十二岁老亲题记”。

白石老人不仅将草虫画到了极
致，而且将草虫画提到很高的境界。
他认为，草虫是一幅画的“眼睛”，是
神来之笔。

摘自《特别关注》

我还记得自己刚刚到深圳的日
子。那段日子，让我真的明白什么
叫做生存。

因为母亲的关系，大学毕业之
后，我到深圳去了，放弃了在外资公
司的工作，在母亲的公司帮忙。所
谓的公司，其实就是那种皮包公
司。我和母亲还有她的几个带着发
财梦来到深圳的亲戚，也算是她公
司的员工一起，在深圳的一栋民房
里，每天忙忙碌碌，和形形色色的人
碰面。

我还记得那个夏天，我提着一
个箱子，来到母亲既是办公室，也是
住宅的地方。母亲的第一句话是，
你怎么穿得这样不好看。那一天，
我穿的是一件简单的白衬衫，和一
条长长的花裙子。母亲总是嫌我长
得不漂亮，因为那样在她的眼中，我
很难找到一个有钱的男朋友。看上
去还非常年轻的母亲对我说，在外
人的面前，不要说我是她的女儿。

当时的我，真心诚意地想，这个
从来没有和我生活在一起的母亲，
她曾经历过多么艰难的日子，我应
该帮她。于是我答应了。

接下来的日子慢慢让我开始明
白生活的艰难。我的母亲经常会突
然消失一段时间，于是房东就会找
我来要房租。她的这些亲戚每天都
要开饭。曾经有一天，我的口袋里
面只剩下两块钱，看着他们，看着这
个地方，我真的想哭。因为我不知

道，这两块钱用完之后，明天如何生
活下去。

母亲消失的时候，我必须自己
赚钱支撑这个家，同时也是支撑我
自己。靠着同学的关系，我接到了
一单礼品生意。我还记得我和我的
同班同学一起，跑到别人的厂里和
别人谈判。不过他们很快看穿了我
的底价到底是多少，这个合同签得
有点灰溜溜。不过好歹有点钱赚，
心里面已经算是很满足。

还有一次，我母亲不知道从哪
里拖来一百箱饮料，从东北运到了
深圳。而她自己却不知去向。我手
忙脚乱地找了一个仓库把这些饮料
存放起来，但是开始为仓储费发愁。

面对这一大堆连我都没有听说
过名字的饮料，我和我的同学一起，
推着自行车，开始一家店一家店地
推销。

就这样，在炎热的天气里，有一
天下午还下着雨，我们的自行车倒
在地上，一箱子的饮料从后座上面
摔了下来。那个时候，一刹那我感
到一种绝望，觉得自己不可能做任
何事情。不过，这种软弱只持续了
很短的时间，我们扶起自行车，继续
一家一家推销着我们的饮料。

最后，我记得，终于有一个好心
人被我们感动，于是我们又赚了一
点钱，可以解决一大帮人一个月的
生计问题。

为了生活，开头的几个月，我什

么工作都做过。酒店服务员，仓库
管理员，还有国有企业的每天闲着
没有事情做的老总秘书。换工作的
原因，最主要还是工资问题，因为要
租房子，要应付日常的支出，因此那
个时候，选择工作的首要标准是工
资是不是高。直到后来，在朋友的
推荐下，我进入了一家国际会计师
事务所，从此我的生活重新走上了
轨道。

现在回想起来，我真的要感谢
在深圳的这段日子。因为在这段日
子里，我看到了那么多在生活底层
挣扎的人们如何生活，我也接触到
了形形色色三教九流的人物，他们
做着不同的事情。但是他们最初的
出发点都是一样，为了生存。

在这段日子里面，我也体验到
了，很多时候为了生存，必须有足够
的勇气和韧劲来面对这个社会中的
人和事。

我的那位同学，我们在深圳一
起待了一个月之后，他回到了自己
的老家湖南的一个偏远县城，他说
过，他的理想是要进电视台工作，
之后我听说，他在县城的电视台主
持少儿节目。后来我们失去了联
络。

八年之后，当我们在北京再见
的时候，他已经是珠海电视台的一
名编导，而我则成了凤凰卫视的一
名记者。他告诉我他用五年的时
间，从县城走进省电视台，然后又只
身来到珠海，从一名编外人员成为
电视台的正式员工的整个过程。他
说，深圳的那段日子，教会他，如何
在艰难的时候，勉励自己一定要走
下去。

摘自《读者》

一次,在壹基金座谈会上,创办者
李连杰向来宾动情地说起了他的幸
福和快乐。他的眸子里闪动着一丝
晶莹,仿佛陷入了遥远的回忆中。他
深情地说道:

从小,大人们就告诉我,你要出
名,必须上好学校,考第一,这样才能
出名。于是,为了出名,为了那个叫

“名”的东西,我拼命努力,习武练功,
从不敢怠慢。不知不觉,我得到了许
多的“名”。于是,我心中有了一种沾
沾自喜的优越和轻狂。可是,另一方
面,我也失去了许多,失去了童年时代
应有的快乐和稚趣。我的内心比同
龄的孩子多了一份沉重、一种忧愁,
而这些别人却无法察觉到,以为我很
幸福很快乐。

到了 16 岁时,我又发现,光有名
还不够,还应该有利。只有名利双收,
才能得到更大的幸福和快乐。于是,
我又向着“利”的道路,拼命地奔跑。
就这样,到了 1982 年,我已经有 10 万
块了。当时的10万块,绝对是个天文
数字。但是,很快我又觉得不幸福不
快乐了。因为我觉得这些钱还不够,
还很不够,我还需要更多的钱。又是
几年过去了,到了 1985 年,我已经有
一百多万了。一百多万啊,我数着这
些花花绿绿的钞票,常常偷偷地乐,夜
里做梦都会笑醒。但是,我又想,如果
再有几个一百万,甚至达到上千万,那

我就再也不会有忧愁和烦恼了。不
知不觉到了1992年,我在银行里的存
款已经上亿了,这钱多得我已经数不
过来了。可是我觉得还不够,因为在
我前面,还有无数个比我钱多的人,我
这些钱和他们比起来,根本算不了什
么,我必须更加拼命努力,追赶他们,
争取更大的名和利,这样,我才能得到
更大的幸福和快乐。

有一天,一位已年届七旬的长者
叫我和他一起跑步。一路上,长者对
我不停地唠叨他的烦心事。他说,他
一生积累了许多财富,可是现在一点
也不觉得幸福和快乐。我问他,你有
这么多钱,为什么还不幸福、不快乐
呢？

老人说,他是将自己一生积累的
财富留给老大呢,还是留给老二?留给
老大,老二不高兴,可老二是个不务正
业的人;留给老二,老大又不高兴,老
二凭什么得到这些钱财?这件事,让他
觉得很痛苦很烦恼。

长者的话让我很吃惊。到了他
那么大岁数,原来还一直痛苦烦恼着,
他被自己积累的那些财富紧紧地纠
缠着,一直找不到幸福的出口。这件
事,给了我很强的心灵震撼。于是,从
那天开始,我来了个“急刹车”。很长
一段时间,自己什么事也不做,我在努
力地思考,自己应该追求一种什么样
的幸福和快乐。

我忽然发现,我有点错了。因为
我所得到的这些名和利,好像都是身
外的东西,也就是说,我的幸福和快乐
都是暂时的,我究竟是在追求幸福本
身呢,还是在追求幸福的道路上来回
折腾？

我渐渐地发现,必须将不幸福
和不快乐的事去掉,剩下的才是幸
福和快乐。我真正的梦想就是在帮
助他人时,也能帮助自己,你帮助别
人,使别人幸福快乐,自己也幸福快
乐。而这就是“助人为乐”。就是带
着这样一个梦想,我一直在思考、在
探索。

有人说,你那么有钱,你幸福快
乐;我们没有钱,当然不幸福不快乐,
我们之间是不平等的。我说,我们永
远都是平等的,我们都会生,都会死。
所以,我不会为武术奋斗一生,尽管武
术在我生命中很重要;我也不会为电
影奋斗一生,尽管电影是我很重要的
一项工作;公益事业很重要,但我也不
会为之奋斗一生。我只想把自己的
幸福和快乐不断地传递给生命中的
每一个人,希望每一个人都能幸福快
乐,因为那是我生命的意义。

“将自己的幸福和快乐,不断地
传递出去,让更多的人得到幸福和快
乐”,这就是李连杰在他 34 岁“急刹
车”后的一种思考和顿悟。他在不
断地传递着自己的幸福、自己的快
乐,用自己的幸福和快乐,感染着更多
的人、带动着更多的人。看到更多的
人有了幸福和快乐,他觉得生活更加
有了盼头、有了念头、有了想头。

摘自《文苑》
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